

Trimestre... 5 rs.
Semestre... 10 »
Año... 20 »

A precios convencionales

Se publica todos los domingos.

SEMANARIO CIENTÍFICO-LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

AÑO IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de la Abadia, 3.

Gandia 20 de Abril de 1884.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

NÚM. 171.

LA ENSEÑANZA PRIMARIA.

Sin temor de que se nos tache de importunos, volvemos hoy á ocuparnos de lo que sirve de epigrafe á estas líneas, que como nuestros lectores recordarán, es asunto que con frecuencia se ha tratado en las columnas de este semanario, por supuesto, en cuanto atañe á Gandia y los pue- de su huerta.

Siendo la enseñanza primaria, base del adelanto y prosperidad de los pueblos, debe ser objeto de preferente atención, para cuantos con interés verdadero procuran por el progreso, el que las escuelas donde aquella se proporciona llenen debidamente su misión. Para este fin se requiere que las juntas de instrucción de cada localidad no lo dejen todo al cuidado de los maestros, y ejerzan una constante inspección tanto para oír á estos, y procurarles cuanto exija el mejor desempeño de su difícil cometido, cuanto para evitar que las faltas de celo ú otras mas ó menos trascendentales, hagan de las escuelas, una cosa bien distinta por cierto de lo que debieran ser.

Esta inspección es de absoluta necesidad, y mas particularmente en aquellas localidades que no habiendo mas que un solo maestro, al que forzosamente han de acudir los niños, suele faltar el estímulo y el deseo de sobresalir que, por lo general, se observa donde la competencia hace que los maestros pongan todo cuanto puedan de su parte para obtener buenos resultados.

El estado actual de la primera enseñanza en Gandia y pueblos de su huerta, no es muy satisfactorio á juzgar por las quejas que sobre el particular se han presentado á esta redacción, y á las cuales, por considerarlas un tanto exageradas, y á mas porque para juzgar con acierto una cuestión hay que oír á las dos partes en ella interesadas, no damos entero crédito.

Sin embargo, decimos, sin que esto sea criticar á nadie, pues podría hacerse algo para conseguir en las escuelas de párvulos y elemental, mejores resultados de los que hoy se obtienen.

A nuestro entender el buen deseo de que consideramos animados á los padres escolapios, se estrella contra la escasez de personal de aquel establecimiento, y el abandono que por parte de los padres de familia, se observa en todo aquello que se relaciona con la instrucción de sus hijos.

Sabemos, y esto nadie nos lo contó si no que lo vimos por nuestros propios ojos, que la educación de la mayor parte de los niños que asisten á las escuelas-pías deja mucho que desear, como podrá observarlo el que se fije un poco en los que juegan constantemente en las calles y plazas. Desde luego hacemos constar que de esto la mayor culpa es de los padres de familia, como consecuencia natural del abandono de que antes hablamos. Pero mucho podrian hacer en este particular los maestros, puesto que los niños están bajo su dominio seis ó más horas diarias.

La misión del maestro á nuestro juicio no está limitada á enseñar á leer y escribir: corresponde tambien á su cometido hacer cuanto puedan, y pueden mucho, por mejorar la educación, en sus diferentes manifestaciones, de sus discípulos.

Con el propósito de volver sobre este asunto, si así lo creemos necesario, terminamos hoy, haciendo una llamada al celo de los escolapios; exhortando á los padres de familia para que miren con el interés grandísimo que requiere, la ins-

trucción de sus hijos, y reclamando de la junta de instrucción de esta ciudad, para lo cual nos asiste pleno derecho, que haga uso de sus facultades, y adopte cuantas medidas considere necesarias, para que se corrijan los defectos que nos han denunciado, dando ocasion á este artículo, y consiga que la instrucción primaria sea en Gandia lo que requiere su cultura y floreciente estado.

Las víctimas de Pompeya.

La exploración de Pompeya que se ha estado llevando á cabo desde 1748, ha dejado ver la naturaleza y extensión del agente poderoso que destruyó la ciudad. El torrente de lava del Vesubio no llegó hasta ella. La erupción estuvo acompañada de sacudidas ó terremotos, que derribaron casas y sepultaron á hombres y mujeres bajo sus ruinas.

La hora de la catástrofe puede fijarse al medio día, á juzgar por el hecho de haberse encontrado esqueletos en la entrada del baño Público, que se conoce fué abandonado precipitadamente por los pocos que no se hallaban presentes en la función de gladiadores que se daba en el anfiteatro. Los descubrimientos de esqueletos, de los cuales se ha llevado, facilitan el cálculo del número de las víctimas.

Los efectos de lluvia de ceniza no fueron instantáneos, y todo el que pudo huir de la ciudad en los momentos de primer alarma, salvó probablemente su vida. La mayoría del pueblo se hallaba en el gran anfiteatro, que estaba situado cerca de una de las puertas de la ciudad en el lado mas distante del Vesubio, y no habia nada que impidiera la fuga. Los que perecieron, se detuvieron para salvar esposa é hijos, ó efectos de valor. De esta clase de víctimas se han hallado 450. Pero como solo se han explorado hasta dos quintas partes de la ciudad sepultada, hay razones para creer que el número de seres humanos muertos no baja de mil doscientos.

Se han hallado los esqueletos de tres perros, siete caballos, once gallinas, dos tortugas, quince cerdos, diez bueyes, y los huesos de otros quince animales. Los restos de uno de estos tres perros se hallaron en el pórtico de la «Casa de Orfeo,» y el molde en yeso que de él se ha hecho, nos representa de una manera viva y dolorosa una de las tragedias de aquel terrible día. El pobre animal estaba encadenado á un poste, y en medio del pánico general y de la consiguiente confusión, nadie se acordó de desatar la cadena. Esta estaba junto á los restos, cuando fueron hallados, y era evidente que el perro habia estirado su atadura en sus esfuerzos para mantenerse sobre la masa de ceniza y de piedra pómez, que rápidamente se acumulaba, tanto en su derredor, como encima de él. El perro yace apoyado, en parte sobre el lomo; su cabeza y abiertas quijadas en el acto de aspirar un poco de aire, están sepultadas entre sus patas traseras, que trajo convulsivamente hácia adelante en las últimas ansias de la muerte. El procedimiento por cuyo medio se ha conseguido reproducir con buen éxito la forma y parecido de este animal cuando vivia, y cómo murió, ha dado resultados no menos extraordinarios en el caso de las víctimas humanas de la catástrofe, y consiste en echar yeso de Paris, en estado líquido, en los moldes dejados por los cuerpos en la blanda ceniza. De los restos de 408 seres humanos descubiertos en Pompeya, en los primeros cien años de excavaciones, no hay moldes, sino relación escrita.

Por la relación del año 1831 venimos en conocimiento del conmovedor espectáculo que se presentó á los ojos de los primeros descubridores de la «Casa del Fermo.» En el pavimento del salón de banquetes yacia el cuerpo de una mujer, probablemente la dueña de la casa, con sus joyas esparcidas en el lugar donde las arrojó desesperando de salvarse. El techo habia sido aplastado bajo

el peso de las cenizas y de los trozos de piedra pómez que caian incesantemente; y las manos de la mujer moribunda estaban extendidas en actitud de contener aquel peso abrumador. Parte del cuerpo y del vestido podian reconocerse aun, habiéndose logrado dibujar un pié. Pero relaciones semejantes nos parecen inanimadas al lado de las estatuas extraordinarias que se ven ahora en el pequeño museo de Pompeya. Hay nueve, y al contemplarlas, nos parece como que vemos á los hombres y á las mujeres de hace diez y ocho siglos. El método de conseguirlo es muy sencillo. Se hace una pequeña abertura en la ceniza, el yeso se va vertiendo con mucha delicadeza y esmero, y cuando ha tenido ya tiempo de endurecerse, se le quita la costra de ceniza de la superficie, y se presenta á nuestra vista la forma del hombre ó de la mujer. La huella en la blanda ceniza se reproduce fielmente en el molde de yeso. Los resultados obtenidos son completos. Hay el molde de un esclavo anciano, probablemente un hombre de setenta años, que parece estaba durmiendo la siesta cuando empezó la erupción, y que murió asfixiado sin experimentar dolor alguno. Yace sobre el costado derecho, con las rodillas algo dobladas, la pierna izquierda un poco levantada, y la mejilla descansando en la mano derecha. Las facciones, toscas y fuertemente marcadas, y la plácida expresión del dormido, se han conservado perfectamente. Tampoco debe haber sido muy penosa la muerte de otras personas, que se hallaron echadas de espaldas en la calle, y cuyos moldes en yeso pueden verse. Tres eran hombres, y uno de ellos, al parecer, negro. La cuarta era una mujer de descomunal estatura. Tres personas, halladas de bruces en el suelo, no parece que tuvieron una muerte tan rápida. Dos son mujeres; una de ellas, entrada en años y delgada, yace sola con el rostro sepultado entre sus brazos, como para protegerse contra la fatal lluvia. La otra yace al lado de un hombre en cuya compañía parece haber emprendido la fuga para salvarse. Tiene cubierta la cara con un pliego de su vestido, y las manos estrechamente cerradas, tal como sólo pueden cerrarse en el último trance de la vida.

LOS DOS PRESOS.

—Pajarillo, que los días con tus cantares abrevias, porque en tu dorada jaula tus pesares no recuerdas, da remedio á los que llora el que está en la cárcel esta.

¿Cómo olvidaste del campo los árboles y las yerbas coronadas del rocío con las purísimas perlas?
¿Cómo olvidaste el murmullo del agua, cuando serpea dejando espuma en el césped y risas sobre la arena?
¿Cómo olvidaste del aura el blando soplo que vuela entre las galas que viste la lujosa primavera?
¿Cómo olvidaste la luz que disipa las tinieblas de la noche, cuando el alba á la natura despierta?
¿Cómo olvidaste el espacio, en el cual, de aire por sendas infinitas, desplegaste esas alas que ahora cierras?
¿Cómo olvidaste á la triste ave viuda, que aun espera, en su tálamo sin hijos, amor que no olvidó ella?...

—El ave en su jaula de oro todo, todo eso recuerda, y llora, de oro en su jaula,

recuerdos que son sus penas.

Lloro por las verdes ramas,
lloro por las verdes yerbas,
lloro por los aires libres
de los valles y las selvas,
lloro por las auras puras,
lloro por la luz tan bella
con que nace el día, lloro...
lloro por la que me espera
en su tálamo sin hijos
donde llorando está ella.

—Avecilla, pues si sientes,
¿cómo de cantar no cesas?

—Cruel, que me niegas vida,
pues que libertad me niegas,
¿cómo y por qué llamas canto
á la voz de mi querrela?

El ave en su jaula de oro
no puede olvidar sus penas,
y suspiros son las voces
que en su garganta se quiebran.

—¡Oh impiedad! pues si de angustia
son tus cántigas eternas,
vuelve al espacio... de sobra
has llorado ya tus penas.

¡Ay del misero, que solo
en injusta prisión queda
para sentir sus angustias
sin voz ni llanto siquiera!

CECILIO NAVARRO.

UN PASEO POR LA MONTAÑA.

BARIG.

Amigo Vicente: Ya me tienes en plena fruición de mí mismo. Libre de toda sujeción, independiente de compromisos, exento de censurar ni de ser censurado, asegurado contra visitas estériles é importunas, dispensado por mí mismo de aquella violenta seriedad á que nos fuerza la desigualdad de categorías, sin mas testigos que silenciosos é imponentes peñascos, sin otro murmullo que distraiga si no es el remoto graznido de buitre pasajero, ahora me creo respirar con más holgura; ahora, al considerarme cual un voluble átomo en presencia de estas enormes y adornadas rocas, al verme rodeado de gigantes, sin que todos juntos sean capaces de engendrar el mas despreciable de mis pensamientos, ahora me explico con cuánto derecho se titula el hombre el rey de la creación. Aquí es donde puede uno leer en el magestuoso libro de la naturaleza, cuyas hojas están formadas por enormes bancos de piedra caliza y cuyos caracteres están trazados en las petrificaciones de seres primitivos que recibieron la existencia de la madre Tierra, cuando no había aun salido de sus años juveniles, y cual si estos restos fueran el fruto agostado de sus primeros amores, los sepultó cuidadosa bajo majestuosas cordilleras que, atendida su abundancia en fósiles, bien pudieran llamarse los panteones de la creación.

Ya que tus ocupaciones no te permiten gozar de estas para tí agradables impresiones, te haré, á fuer de buen amigo, participe del modesto fruto de mi escursión. No ignoras cuál fué mi designio al emprender esta correría: adquirir un convencimiento experimental y práctico de aquellas nociones geológicas vagas, fluctuantes é indecisas que en la segunda enseñanza nos impusieron, y que era cuanto podía conseguirse con el método puramente especulativo y dogmático del recientemente caducado procedimiento en la enseñanza de historia natural. En el estudio de la Naturaleza nos olvidamos de nuestro objeto, y cual si tratásemos de asuntos dogmáticos, preferimos las ajenas opiniones á la evidencia intuitiva, nos sacrificamos por adquirir raquíticas pinturas cuando gratuitamente pudiéramos contemplar la espléndida realidad. Al elocuente libro de la Naturaleza, siempre franca, desinteresada y obsequiosa, cuyo despreocupado estudio sin previos protocolos bastó para formar á los que en esta materia reconocemos todos como los corifeos del saber, antepone costosos libros y libricos que pueden darse todos por sabidos con solo leer el original donde tanto autorcillo plagió sin piedad ni agradecimiento. Abundan libros y escasean las colecciones; mucha cátedra y poco mundo; gran palabrera bajo techado y completo mutismo en el terreno de la aplicación.

Mas no siendo nuestra misión ni alcanzando nuestras fuerzas á reformar el mundo, será buen consejo que lo aceptemos tal cual él quiere ser, y que yo me limite por ahora á cumplir con lo que te tengo prometido: á consignar sencillamente mis impresiones de viaje, sin hacer otros prolegómenos que los estrictamente necesarios para comprender la causa de las vicisitudes que ha experimentado nuestro planeta.

El suelo que nos soporta y que miramos como

sus días de revuelta: no ha llegado á la conquista de este quietismo de que ahora disfruta, sino al través de convulsiones que dislocaban ó invertían sus piezas al mismo tiempo que sepultaban entre ruinas á la casi totalidad de sus confiados moradores. Tras aquellos días de desquiciamiento y destrucción sobrevinieron dilatados periodos de letargo, á beneficio de los cuales se reproducían las especies escapadas de las catástrofes anteriores, bajo formas y organismos en armonía con las nuevas condiciones de existencia que presentaba la tierra; de este modo afirmó la vida su imperio sobre la materia inorgánica, consiguiendo en cada uno de aquellos cataclismos, que pudiéramos llamar las persecuciones de la vida, que esta se presentase mas variada en sus manifestaciones específicas, y mas complicada en sus nuevos organismos.

Avanzando un paso mas en cada una de las revoluciones terrestres llegó un momento en que la vida se presentó tan variada como hoy la vemos, y tan lozana y vigorosa cual nos lo atestiguan los restos esqueléticos de aquella época, nuestros libros sagrados y los lamentos poéticos de todos los pueblos sobre la ya decaída juventud del género humano, simbolizada por el venturoso siglo de oro. A partir de este momento y el dilatado transcurso de este período, cuyos límites cronológicos no sería fácil fijar con exactitud, si bien no ha tenido lugar ninguna de aquellas convulsiones primitivas que cambiaban las condiciones de existencia en la pobreza de la tierra, en cambio se encuentran abundantes vestigios de una tormenta transitoria de una importancia ulterior en los planes de la Providencia y justicia de Dios, que mientras con brazo robusto vengaba las maldades de los padres, dotaba á los hijos con una tierra virgen y feraz.

A contar de la época del diluvio universal, la vida del hombre, aunque parcialmente amenazada, no ha sido en virtud de la promesa de Dios totalmente absorbida, ni las condiciones físicas de nuestra morada terrestre se han sensiblemente alterado. Mas si el agente interno de nuestro globo, que en otro tiempo tan espantosas manifestaciones hizo de su energía, no alardea en la actualidad de aniquilar y reconstruir repetidas veces su obra, no ha renunciado por completo á sus expansiones tremebundas, pues tan pronto le vemos lanzar grandiosos surtidores de agua hirviendo en los geysers y macalubas, columnas de fuego y torrentes de enrojecida lava por esas válvulas de seguridad que llamamos volcanes, como sentimos que estremece con sus sacudimientos la frágil cárcel que le aprisiona. Por efecto de esta fuerza interna, débilmente reprimida, ha cambiado repetidas veces en la época presente ó cuaternaria, el nivel de los actuales continentes.

Los oscilaciones del suelo, el retroceso de los mares, la descomposición de las rocas, el acarreo de las aguas, han dado por resultado la formación de pisos y bancos que, por su modo de formarse, han recibido el nombre de terrenos de acarreo, y en razón á su época, cuaternarios ó de la época presente.

Muchos son los puntos que pudiera citar como ejemplos de terrenos cuaternarios ó diluviales, puesto que no puede darse un paso sin que se ofrezcan á la vista señales decisivas de la universalidad de un siniestro acontecimiento cuyas miras providenciales están consagradas por las creencias religiosas de todos los pueblos. Para precisar mas el asunto y citar modelo que por razones de conveniencia fije mas la curiosidad, comenzaremos por la descripción geológica de nuestra huerta de Gandía.

Siendo la presente suficientemente extensa para lo que yo acostumbro, contentate con lo dicho, y espera á que suba á Mondúber para abarcar en su conjunto y de una sola ojeada el majestuoso panorama que, mirado desde tan elevada cumbre, ofrecerá sin duda al espectador ese delicioso jardín de España.

Tuyo

LEANDRO.

VARIEDADES

Relojes de hora universal.

Existe el proyecto de hacer un convenio internacional entre las principales potencias, para llegar á una hora única y universal, lo cual facilitaría mucho la claridad de las noticias referentes á observaciones meteorológicas y de toda clase que se trasmiten por telégrafo. Para ello, los relojes serian de veinticuatro horas seguidas correlativamente, en vez de dos series de doce horas, como se cuenta hoy el tiempo.

Un mecánico de los Estados-Unidos ha comenzado á construir relojes con este fin, estando en el horario señalados veinticuatro números arábigos en representación de otras tantas horas del día, é inútil será decir que en dicho tiempo da una vuelta completa la manecilla de las horas. Hay relojes con dos esferas: una para señalar la hora con sujeción al meridiano único internacional que se adopte, y la otra para marcar la hora local, conforme estamos acostumbrados.

Esplotacion del orujo ó brisa.

Recientemente se ha encontrado un procedimiento económico y sencillo, mediante el cual, las pepitas de la uva que hasta hoy se empleaban á lo sumo para pienso de las aves de corral, pueden producir en abundancia un aceite muy á propósito para el alumbrado doméstico, en sustitución á todos los aceites empleados con tal objeto, puesto que el aceite de granos de uvas, por su económico precio, reúne las ventajas de producir una llama muy clara y no dar mal olor.

Hé aquí el procedimiento para extraer el aceite en cuestion:

Tan luego como se ha verificado la presión de la uva, se estiende la *pisa* en un sitio ventilado, á fin de facilitar la desecación: conseguida esta, se criba el todo para separar las pepitas ó *granos*, y debe tenerse en cuenta que las que proceden de uvas negras contienen mayor cantidad de aceite que las de las blancas.

Importa mucho para el buen éxito de la operación que la granilla esté bien seca y libre de toda sustancia extraña.

En tal estado se somete á la molienda en los molinos ordinarios, pero cuidando de que esta sea perfecta y resulte una harina lo mas fina posible. Durante esta operación hay que tener cuidado de echar en el molino al mismo tiempo que entra el grano, una pequeñísima cantidad de agua y que la granilla caiga entre las muelas paulatinamente.

La harina, á medida que se obtenga, se amasa con un 30 por 100 de su peso, hasta formar una pasta de la consistencia que se dá á la masa empleada en la fabricación del pan. Es de la mayor importancia que el amasado sea perfecto, pues de este cuidado depende en gran parte el éxito de la operación.

Esta masa se somete á un calor gradual, cuyo límite es la cocción, y en seguida se lleva á la prensa, en donde se le exprime enérgicamente. La pasta resultante se le somete á una segunda presión tan solo con amasarla de nuevo con una pequeña cantidad de agua caliente.

De aquí en adelante pueden seguirse cualquiera de los procedimientos que se emplean para la extracción de aceites de otros granos, pudiéndose obtener en cada 100 kilogramos de pepitas de uvas 10 ó 12 kilogramos de aceite de buena calidad.

Procedimiento del modo indicado se consigue un aceite de muy buen aspecto, y que solo cuesta 15 céntimos de peseta el kilogramo; de modo, que de un producto que hasta hoy se ha mirado con la mayor indiferencia, puede hacerse objeto de una industria nueva de gran importancia, por estar al alcance de la gente pobre.

Jugo de carne.—Puede obtenerse polvo de carne por el procedimiento siguiente:

Se corta en filetes delgados un pedazo de carne de vaca, y se cubren ligeramente de azúcar, exponiéndolos luego al sol para que se sequen, y obtener de ellos una materia pulverulenta de color agrisado que se puede conservar. En el comercio se expende como este producto, el obtenido en muchos casos de hígados de diversos animales.

El jugo de carne se obtiene prensándola, pero se aumenta la cantidad obrando del modo siguiente: se coloca la carne en una caja de hoja de lata, y se sumerge en un baño de agua hirviendo, durante un cuarto de hora, tiempo suficiente para que se separe el jugo de la carne de la parte fibrosa.

NOTICIAS

El domingo último falleció, á la avanzada edad de 65 años, el Reverendo P. José Leonarte, Rector del colegio de Escuelas-Pías de esta ciudad. Por su carácter en extremo afable, por sus virtudes y por su gran ilustración era dicho señor muy querido de toda esta población y no es extraño que su muerte haya sido profundamente sentida. ¡Dios le haya acogido en su seno.

Para sustituirle en tan importante cargo se designan al Reverendo P. Hermenegildo Torres, y al Reverendo P. Bernardo Alcon, cuyos nombres son segura garantía de que nuestro colegio seguirá siendo uno de los mas importantes centros de instrucción. Nosotros creemos, ya que la designación hoy depende exclusivamente del Reverendo P. General de los Escolapios, que cuanto se diga sobre el particular son todo conjeturas.

El rubicundo Febo sin duda se ha propuesto apurar la paciencia de los labradores: despues de atender con el suave calor de sus dorados rayos al desarrollo de las tiernas plantas, ocultó su deslumbradora faz tras tupidas nubes que á torrentes inundaron los campos, comprometiendo la vida de los tomates, bajocas y pimientos. Afortunadamente cuatro ó cinco días de tregua han venido á neutralizar en parte los efectos desastrosos de tantas humedades, si bien los preparativos del tiempo hacen temer que se reproduzcan las lluvias, lo cual, si se realiza, podría fragar las esperanzas concebidas por los sufridos labradores, á fuerza de trabajos y sacrificios.

Vivamente deseamos por lo que toca á esta comarca en general y por nosotros en particular que cese este tiempo tan fatal para esta zona y puedan pronto los labradores ver en sus campos la recompensa de sus penosos trabajos.

Nuestro querido amigo D. Juan Bautista Sendra, ordenado recientemente de presbítero, cantará mañana en la Iglesia Mayor de Peño su primera misa.

Tenemos entendido que la orquesta de Rafelcofer asistirá á tan solemne acto contribuyendo á darle mayor realce. Tambien van con la misma los cantores del citado pueblo, entre los que se cuenta el conocido bajo D. José Catalá Frasset.

Damos nuestra enhorabuena al nuevo presbítero.

En el presente número empezamos á publicar unos notables estudios geológicos, en forma epistolar, debidos á la pluma de un ilustre querido amigo nuestro, que nos ha hecho el honor de escribir espresamente para nuestro semanario.

El Ayuntamiento de Daimáz, ha espuesto al público los apéndices del amillaramiento y la rectificación de altas y bajas de los títulos de la propiedad.

Anúnciase como próxima una reforma en las horas de salida y entrada de Madrid de los trenes-correos.

La Compañía de los ferro-carriles del Norte, de acuerdo, como es natural, con la administración, ha dispuesto que el tren exprés para Francia que hoy sale de la estación del Norte á las cinco de la tarde, lo verifique á las seis y media de la misma desde el día 1.º del próximo mes de Mayo.

Anteayer se recibió un despacho de París participando que la administración de correos francesa ha acordado á su vez las modificaciones necesarias en los trenes para combinar los enlaces.

Además, la expresada Compañía del Norte establecerá desde el referido día 1.º de Mayo un tren-correo especial para las provincias del norte, que saldrá de la estación á las diez y media de la noche.

En el vecino pueblo de Oliva, se discute acaloradamente en la actualidad, el punto en que ha de emplazarse la estación del ferro-carril. Se han dividido los pareceres en este particular, y segun tenemos entendido, se ha llevado el asunto al ministerio de fomento, poniéndose en juego poderosas influencias por parte de los dos partidos que se han formado á consecuencia de esta cuestion.

Segun noticias de nuestros cosecheros de pasa son muchos los viñedos atacados del insecto vulgarmente llamado «sapet». Todos los años se observa en algunas cepas dicho insecto pero en el presente ha aumentado considerablemente.

Se asegura que muy pronto actuará en nuestro coliseo una compañía de zarzuela. Tendremos al corriente á nuestros lectores de las noticias que sobre el particular adquiramos.

Los cazadores están de enhorabuena: las codornices y tórtolas vuelven á nuestra huerta, tras larga emigración; segun noticias se han muerto algunas en el punto llamado deesa y en los montes cercanos.

Con satisfacción y júbilo recibimos la noticia que nuestro amigo el simpático espada *Manchao* sigue bastante mejorado de las graves heridas que, como saben nuestros lectores, recibió en la plaza de Madrid, habiendo ya abandonado el lecho.

El día 1 y 2 del próximo Mayo, tomará parte en las corridas que han de celebrarse en la plaza de Bilbao.

En esta última semana ha varado en el punto denominado el Molino, del distrito marítimo de Denia, el Brik-barca italiano Morello, cargado de tejas y cemento. No hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

El viernes por la tarde cayó una granizada entre los términos del Real, Palma y Ador, causando segun nuestras noticias bastante daño en las cosechas pendientes.

Con la solemnidad de costumbre tendrá lugar esta mañana la ceremonia religiosa de administrar el Viático á los enfermos y presos, por no haberse podido verificar el lunes último á consecuencia de las lluvias.

Nuestro querido amigo el inspirado poeta lemosin D. José Bodria ha permanecido varios días entre nosotros.

La Sociedad de Conciertos de Gandía, obsequió el jueves último á su digno director D. Andres Ferrer y á nuestro querido amigo D. Jesús María de Arias con una serenata. Tuvimos verdadera satisfacción de oír las diferentes piezas que de su selecto repertorio ejecutaron con maestría, y de apreciar los adelantos que de día en día se observan en esta Sociedad.

Contra la natural costumbre no se pudo salir, á causa de la lluvia, al campo para efectuar la merienda

de la mona en los tres días de pascua.

Mañana se resarcirán todos de los atrasos que llevamos.

El jueves último se encontraron en la calle Mayor de esta ciudad frente al casino, un carro y una tartana, volcando esta sobre la acera donde de poco ocasiona una desgracia á un forastero.

No vimos ni al momento ni mucho despues por allí á ningun municipal.

Por jubilacion del teniente de la Guardia civil don José Micó, que tantos y tan buenos servicios tiene prestados á esta localidad durante su largo mando, ha venido á reemplazarle el no menos digno oficial de dicho cuerpo D. Gaspar Rondá. Por los antecedentes que tenemos de este señor confiamos fundadamente que no habrá de notar el cambio de funcionario tan importante.

La compañía que actúa en nuestro teatro, hizo su debut el domingo último con el renombrado drama titulado «Las Travesuras de Juana.» Aunque mil veces hemos tenido el gusto de aplaudir justamente á la compañía que dirige el Sr. Torrecilla, y apesar de las simpatías que en Gandía ha sabido conquistarse este distinguido actor, la funcion del domingo, no tuvo el éxito apetecido, ni satisfizo al público como se esperaba dado el renombre y justa fama de que gozan los artistas que en ella tomaron parte.

A este resultado contribuyó en gran manera, el que el mencionado drama no es del género que mas gusta al público gandiense. La copiosa lluvia que á la hora de entrar al teatro caía, fué tambien causa de la desanimacion y falta de concurrencia que en él se notó.

El martes se puso en escena otro drama no menos célebre que el anteriormente citado; «El Zapatero y el Rey.» Tampoco fué muy lisonjero el éxito. La interpretación que el popular drama del Sr. Zorrilla alcanzó fué regular, distinguiéndose la señora Rodríguez y el Sr. J. Rodríguez. El Teatro, como el domingo; escasísimamente concurrido.

La tercera funcion tuvo lugar el jueves y se puso en escena la lindísima comedia de D. Miguel Echeagaray, «El octavo no mentir.» Esta obra, una de las mas bonitas de su género que cuenta el Teatro Español, alcanzó esmerada interpretación. La señora Rodríguez supo manifestarse con toda la candidez é inocencia que su difícil papel requería, sien'o muy justamente aplaudida.

El Sr. Torrecilla, desempeñó el papel de Paco muy bien, y supo hacer resaltar notablemente todas las gracias en que esta abunda, consiguiendo en muchas escenas sostener constantemente la hilaridad del público que aplaudió muy satisfecho del trabajo del Sr. Torrecilla.

El papel de D. Antonio que estaba á cargo del señor D. Abelardo Rodríguez, fué tambien perfectamente interpretado, haciéndonos conocer este distinguido actor sus relevantes condiciones para la escena.

Todos los demás que tomaron parte en la funcion del jueves, se portaron como buenos. No hicieron otro tanto los gandienses, pues que fuera del escaso número de personas abonadas, puede asegurarse que no llegarían á veinte los concurrentes apesar de la nombrada que goza la comedia puesta en escena, y de las noticias que en general se tenían de que la interpretación seria acertada.

Deseamos que en las sucesivas funciones, se vea el teatro mas animado.

Hoy á las once comenzará en la casa consistorial el escrutinio para el nombramiento de los interventores y suplentes que han de formar las mesas en la eleccion de Diputados á Cortes que ha de tener lugar el domingo próximo.

En la iglesia de las Escuelas-Pías se celebrará mañana, á las ocho de la misma, una solemne funcion religiosa á Nuestra Señora de Lourdes.

Se cantará la misa del maestro Mercadante, y será el orador el R. P. Salvador Calvo.

Durante dicho acto, estará espuesta una magnífica y bien tallada Imágen de Meria, bajo tan tierna advocacion, construida recientemente por el reputado artista valenciano D. Modesto Pastor.

EDICTO.

Don Jesús María de Arias Todo, Alcalde-Presidente del M. I. Ayuntamiento Constitucional de Gandía.

Hago saber: Que en cumplimiento del artículo 62 de la ley electoral vigente de 28 de Noviembre de 1878, este Ayuntamiento ha procedido á la designacion del edificio ó local donde ha de verificarse la votacion para Diputado á Cortes en la Seccion de esta localidad, correspondiente al Distrito electoral de Gandía en la forma siguiente:

Primera Seccion.—Gandía.—Local donde ha de verificarse la votacion, Casa Consistorial.

En su virtud se convoca por medio del presente á todos los electores comprendidos en la referida Seccion, para que puedan concurrir á emitir sus sufragios en el punto respectivamente designado, en el día 27 del corriente, señalado al efecto para la votacion de un Diputado á Cortes que corresponde á este Distrito; advirtiéndole que la misma empezará á las ocho de la mañana, y concluirá á las cuatro de

la tarde. Las propuestas para el nombramiento de interventores de las Mesas electorales se admitirán en la cabeza del Distrito por la Comision Inspectora en el día 20, de once á doce de su mañana, donde deberán presentarse con arreglo al art. 64 y siguientes de la ley.

Lo que se anuncia por este edicto, que se publicará por todos los medios de costumbre en esta localidad y en el de los demás pueblos que comprende la Seccion, para conocimiento de los electores, cuya lista de los mismos queda expuesta al público á los efectos que previene el art. 62 de que al principio se hizo referencia.

Dado en Gandía á 15 de Abril de 1884.

El Alcalde-Presidente, Jesús María de Arias.— P. S. M. El Secretario, Angel Calahorra.

REVISTA COMERCIAL

Abrimos en el presente número la revista comercial á la manera como lo hacemos todos los años. Aunque muy prematuramente por cuanto todavía no se llevan al mercado las frutas y verduras que constituyen el principal elemento de las transacciones, nos imponemos ya esta tarea, porque dentro de poco se inaugurará ya el mercado con el interés que siempre tiene en la época, y además porque todavía son importantes las transacciones que se realizan en los productos de que luego daremos los precios de cotizacion que gozan actualmente.

Las recientes lluvias y estado actual del tiempo, han contribuido á retardar la recoleccion de los artículos que se llevan al mercado y ello será, por otra parte, causa bastante á que no se inaugure aquel con la importancia de siempre y á que los precios no sean todo lo que dé consuno reclaman los desvelos de los agricultores, los capitales que tienen invertidos en sus faenas y el atraso en que los tiene el abandono y mal año de otras cosechas.

No obstante todo ello, aun podría conseguirse alguna mejora, si bonanzase el tiempo y pudieran recolectarse con alguna regularidad los productos que han de ser objeto de transacciones.

Por de pronto han empezado á hacerse algunas expediciones de bajoca fina á París, aunque en pequeñas cantidades, y es casi seguro que en la próxima semana se inaugurarán de firme las remesas no solo á diferentes plazas del extranjero si no del país tambien.

Hemos visto ya algunas muestras de tomates no sazonados todavía, pero seguramente dentro de breves días se hallarán en condiciones para ser exportados, especialmente por mar, que es por donde se envasa el fruto que necesita mas aguante.

El estado actual del negocio de pasa, sigue en los mismos términos que hace algunas semanas y de cuya situacion ya tienen conocimiento nuestros lectores por las diferentes noticias que relativamente á él hemos publicado.

Han sufrido la variacion natural por lo adelantado de la temporada las transacciones de naranja, cuyo precio ha ido progresivamente en aumento debido á la mejor calidad del fruto y á las pocas existencias, pues de hace poco tiempo han adquirido el aumento de 2 á 3 reales la arroba.

He aquí ahora los precios corrientes durante la última semana.

Pasa: A 15 pesetas el quintal.

Naranja: De 2 á 2'50 pesetas los 12'50 kilóg.

Bajoca: De 25 á 30 pesetas los 12'50 kilóg.

ESPECTACULOS.

TEATRO.—Gran funcion para hoy, á las ocho y media.—El magnífico melodrama, «Los pobres de Madrid.»

Mañana lunes, última de abono, se pondrá en escena la preciosa comedia, «Enseñar al que no sabe.»—Y la pieza, «Lo que sobra á mi mujer.»

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

PLATERIA DE

SALVADOR OLLER HERMANOS

33, Calle de los Vicarios, 33,

GANDÍA.

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer á sus numerosos favorecedores un sinnúmero de objetos de su propia fabricacion y de los primeros establecimientos nacionales y extranjeros que son las últimas novedades del día y cuyos precios son por demás económicos.

AJHAJAS DE ORO DE DIFERENTES DIBUJOS Y PRECOS.

Aderezos, medios aderezos, pulseras, collares ó gargantillas, pendientes, sortijas de caballero y señora, medallones, guardapelos, agujas imperdibles, cruces que sirven de medallon, criollos, cadenas de reloj, aretes y candaditos para niña.

OBJETOS DE PLATA

Aderezos, pulseras, pendientes, collares, cadenas de reloj, portamonedas, fosforeras, dedales, collares ó gargantillas muy parecidas á las de oro, agujas imperdibles, guardapelos, botonaduras para camisa, rosarios de nacar, cristal y cachumbo con el engastado dorado y blanco y otros varios objetos.

Se garantizan cuantos objetos se venden segun su clase.

SECCION DE ANUNCIOS.

SE ALQUILA

Vale 1 real.

La habitacion de la izquierda del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

SOMBRERERÍA DE
SALVADOR BLASCO4, Drabería, 4,
GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de ultima novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

PETRÓLEO
REFINADO SUPERIOR.

MARCAS EL LEON Y EL CID.

Las mejores y mas acreditadas, marcas en España y en el extranjero.

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y AL DETALL.

JOSÉ GRAS PEREZ

51, Calle Mayor, 51

JUNTO A LA FARMACIA DE ESPINOS
GANDIA.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS.—CONTRA CEGUERA.

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas la enfermedades de los **ojos y párpados, condenando y suprimiendo en absoluto todas las operaciones,** por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, **sino inútiles y altamente perjudiciales,** pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospecto en español.—Caja 5 pesetas.

Vista causada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICAMENTE.

Se expende únicamente para toda España, en la

Clinica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; Barcelona,

el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespon. Remesas continuas de Corsés, última novedad. Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE.

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York,—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Dr. Charles Tompson, 57, Broad Streen de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradableísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 rs.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. DE MATEOS, Rambla de Cataluña 104, principal, en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

AVISO IMPORTANTE.—Sabemos que algunos señores Farmacéuticos y Droguistas se titulan representantes y depositarios de nuestra casa, expidiendo un llamado Contra-sordera, que es una grosera falsificación de nuestro precioso medicamento; esto nos hace advertir al público que no tomemos ni representantes ni depositarios en parte alguna, y que nuestro legitimo medicamento se expende para toda España únicamente en casa del Representante, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona.—Desconfiad de las imitaciones perniciosas.—Exigid la firma en la cubierta de la cajita.

HIERRO QUESADA

Único reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

VENTA DE SOLARES

Se hallan de venta en el conocido campo llamado de *Quéco* en el Prado de Valencia.

A D. Carlos Rignon, como encargado de la venta, hay que dirigirse.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir para las próximas pascuas gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratisimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

74, CALLE MAYOR, 74,

GANDIA

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA.

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.